



NPO法人 大谷石研究会

大谷石の魅力を全国のみなさんへお伝えする大谷石研究会の広報誌



木陰と大谷石塀のあるF.L.ライトの小路



明日館・大谷石の暖炉



民藝館西館の大谷石葺きの長屋門



旧前田邸洋館の煌びやかな内部

令和6年6月15日、東京の池袋・目黒方面を巡る研修会に参加しました。最初の見学先は「自由学園明日館」、建築家フランク・ロイド・ライトの設計した建物です。本館と講堂との間には「F.L.・ライトの小路」という路があり敷地が分かれています。

この小路はインターロッキング舗装

の間に白御影のピンコロ石にてロードサンがつくられた繊細な表情に合わせて、桜の大木の木陰が気持ちよい路になっていました。人が腰を掛けた小休止するのに丁度よい高さでつくられた低い塀は、所々に水のプレーリー・ハウス様式が外構の

隅々にまで感じられます。敷地の周

囲を見渡すと高層商業ビルが取り囲んでいて、この自由学園だけ低層で

際立つ形で存在しています。今日の見学会は館長から詳細な解説をいた

だくことができましたが、幸いにも

関東大震災や戦禍を逃れたエリアと

して区画整理されていないために残

ることができたとのことでした。

大谷石は建物外部では基礎に、内

部ではエントランスの床、巾木、人

が集まる部屋の暖炉などに使われて

いて、しっかりとまた温かく優

しい表情で私たちを迎えてくれまし

た。講堂は耐震補強改修を行った

ことで、工期33か月の軌跡が展示

されました。写真を見ると屋根

はおがくす断熱だったようです。

舞台の額縁はボリュームが程よく分節

された大谷石の袖柱で繊細につくら

れていました。写真を見ると屋根

はおがくす断熱だったようでした。

物を使われた石が大谷石でなかっ

たでした。

うか?...と館長からの問い合わせがありました。別の石では全く印象の異なる建物になっていたらどうこと、大谷石がベースに使われているからこそ温もりの感じられる建物となり永く愛されてきたに違いないという確信が湧きました。

次に向かったのは「日本民藝館と

旧柳宗悦邸(西館)」です。本館の玄

関土間にいると、正面に威風堂々と

した中央吹抜階段があります。材寸

の大きな木の階段は、長い年月をか

けて磨かれて滑らかに光っています。

た。館内では陶器、漆器、彫刻他大

きました。そして別館である西館の

道路沿いにある長屋門は栃木県河内

郡の日光街道沿いにあつた門の移築

の天板か、あるいは床板として常に

そうそうないであろう長尺で厚い板

なりました。和館では池田会員から

建物の構造・造作材に使用されてい

ない口の字型回廊プランの構成と

相まってより幻想的に感じました。

戦国時代から永く繋繆が続いた御家

と常人との違い、秘訣は何かと気にな

りました。和館では池田会員から

使われている一枚板は圧巻でした。

現代ではまず採れずまた使う機会も

いたしました。その中でも書院に

使われている一枚板は圧巻でした。

現代ではまず採れずまた使う



● 大谷石 東西南北 ● 東京駅待合室の落ち着きを演出

NPO法人 大谷石研究会 広報担当 平沼 隆志



この大谷石を、どれほど多くの人々が日々、目にしていることだろう。ここはJR東京駅新幹線改札内の待合室。全国各地に向かう人々でいつも混雑している。喫茶の壁に使われた大谷石が、椅子に座れば自然と目に入る。列車や連れを待つ人々の気分は十人十色。つまり、この部屋には喜び、憂うつ、悲しみ、いら立ち、怒りなど種々複雑な感情が持ち込まれる。雰囲気とした雰囲気になりかねない。落ち着いた雰囲気の演出で大谷石が一役買っている気がする。商品や注文方法の掲示で隠さないでほしいものだ。

「日光金谷ホテル」（24頁掲載）
2階建てが地下を掘り下げて3階建てになった

写真集「大谷石 未来へ」

NPO法人 大谷石研究会
2,500円(税込) 113頁

販売書店

【東京都】 丸善丸の内本店
日本建築学会 建築書店
南洋堂書店

【栃木県】 落合書店(宝木店・イトーヨーカード店・トナリエ店・東武店) うざぎや(作新学院前店・宇都宮駅東口店・宇都宮テクノ店・東築瀬店・戸祭店・矢板店・自治医大店・栃木城内店・益子店)
ビッグワン(若草本店・400号西那須野店・黒磯店) 森百貨店
栃木県立博物館 宇都宮美術館

「秋のみちのく福島 歴史的建築物をめぐるバスの旅」

NPO法人 大谷石研究会 会員 櫻井 澄子

(ナックスベースクリエーション級建築士事務所 / マチノバスベース610 こども建築塾)

参加者は22名、晴天に恵まれた嬉しいバスの旅となりました。今回の行程は、福島市民家園（福島市上名倉）→道の駅くしま（福島市大笹生月崎）→旧堀切邸（福島市飯坂町）→旧亀岡住宅（伊達市保坂町）という、歴史的建造物をガイド付きで巡りました。

最初に訪れたのは福島市民家園でした。敷地は11万平方メートルの園内に、江戸時代中期から明治時代にかけての県北地方の民家を中心にして、福島市内の商人宿や料亭、会津地方の民家などが移築復元されています。

最後の見学は、国登録有形文化財である「旧亀岡家住宅」です。明治時代に蚕類製造で財をなした有力者の邸宅で、建材には貴重な銘木が使用されています。書院や床の間、欄間など、細部にわたる精緻な造作が施されており、亀やリスの彫刻が密に施されている点にも、遊び心を感じました。外観は洋風、内部は純和風の書院造りといいうれ子状のユニークな構造で、洋風（W）と和風（尺）のモジュール（規格）の違いをどのように解消したかという点が非常に興味深かったです。住宅とは思えない規模の建物で、建築には多くの大工や職人が関わったことが伺えました。今回の旅を通じて、隣接する三つの蔵は、使用されている建材やデザインが異なり、その多様性が非常に興味深かったです。また、奥州三名湯に数えられる飯坂温泉郷に位置しており、安高先生のお話で学ぶことができました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から続いた豪農・豪商の旧邸が修復・復元されており、天井の高い贊沢な造りでした。母屋に隣接する三つの蔵は、使用されている建材やデザインが異なり、その多様性が非常に興味深かったです。また、奥州三名湯に数えられる飯坂温泉郷に位置しており、温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

られる飯坂温泉郷に位置しており、

温泉にも興味を引かれました。

午後の見学は、国指定登録文化財である「旧堀切邸」へ。江戸時代から

続いた豪農・豪商の旧邸が修復・

復元されており、天井の高い贊沢な

造りでした。母屋に隣接する三つの蔵

は、使用されている建材やデザインが

異なり、その多様性が非常に興味深

かったです。また、奥州三名湯に数え

</div